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04.
INVITÉS
Sophie Errante et Laurent Escure étaient les 
invités d’honneur de l’UNSA Groupe CDC.

06.
RAPPORT D’ACTIVITÉ
Rétrospective sur les quatre dernières années 
d’activité de l’UNSA.

10.
ACTUALITÉS
Le CSSCT, les accords signés, Angers, 
Bordeaux ainsi que le Cosog ont été abordés.

12.
TRÉSORERIE ET STATUTS
Présentation du rapport de trésorerie et des 
nouveaux statuts.

15.
TÉMOIGNAGE
Marie-Claire Ba, par son témoignage, a donné 
le tempo du Congrès : quel dynamisme ! 

17.
RÉSULTATS ÉLECTORAUX 
GROUPE
L’UNSA est aujourd’hui en 1ère place à l’Établisse-
ment public mais aussi au sein du Groupe CDC.

18.
TABLES RONDES 
La mobilité et le télétravail ont été les sujets des 
tables rondes.

23.

LE DÉPART DE LUC
Après plus de 30 ans de syndicalisme Luc 
Dessenne a passé la main à Salomé Vaillant.

24.
LISTES BN & CN
Deux listes ont été présentées aux congres-
sistes.

28.
ALBERT
Albert nous a accompagné durant le Congrès, 
ses dessins en direct ont enthousiasmé les 
congressistes.

29.
INTERVIEW CROISÉE
Interview croisée entre Salomé Vaillant et Luc 
Dessenne.

30.
DES MOMENTS 
INOUBLIABLES
3 jours d’échanges et de convivialité.

33.
LES HOMMES DE L'OMBRE
Découvrez nos pros de l'image et de la vidéo. Les 30 septembre, 1er et 2 octobre 2020, l’UNSA 

Groupe CDC a réuni plus de 200 adhérents de 
l’Établissement public CDC et des filiales du 
groupe à Disneyland Paris pour son 4ème 
Congrès. Ces 3 jours ont permis de fixer la 
feuille de route de l’UNSA Groupe CDC pour 
les 4 prochaines années et d’élire une nouvelle 
équipe. 
L’UNSA est la 1ère organisation syndicale dans 
l’Établissement public et la 1ère force syndicale 
du Groupe Caisse des Dépôts.
Le développement de l’UNSA est constaté dans 
toutes les filiales du Groupe : Icade, Bpifrance, 
CDC Habitat, Adoma, CNP, I-CDC/CNPTI, AGR, 
SCET, Société Forestière, SFIL..., avec des 
scores électoraux plaçant notre organisation 
souvent à la 1ère ou la 2ème place. Le 
développement enregistré ces dernières années 
est dû en grande partie à un syndicalisme 
de proximité, autonome et apolitique. Une 
organisation syndicale où tous les adhérents 
peuvent participer et s’exprimer sur tous les 
sujets, où les décisions sont arrêtées dans 
chaque secteur d’activité par les représentants 
du syndicat au plus près des personnels. 
J’ai la fierté et la chance d’avoir été élue à 
l’unanimité Secrétaire générale de l’UNSA 
Groupe CDC et je remercie une nouvelle fois 
les adhérents de l’Établissement public et des 
filiales du Groupe CDC de m’avoir accordé 
leur confiance. C’est un immense honneur de 
prendre le relais après Luc Dessenne, qui a 
assuré cette fonction pendant de nombreuses 
années.

Une équipe de 24 personnes (Bureau national) 
est à mes côtés pour piloter et animer l’activité 
syndicale au sein de l’Établissement public CDC.
Behar Benaissa et Jorge Ricardo occupent les 
fonctions de secrétaires généraux adjoints. 
Aline Oppisi est trésorière du syndicat, Laëtitia 
Guedon et Séverine Potier, trésorières adjointes. 
Les congressistes ont approuvé à l’unanimité : 
• le rapport d’activité, 
• les modifications statutaires, 
• le rapport de trésorerie. 
Ils ont validé la liste des membres du Conseil 
national composée des dirigeants du syndicat 
de l’Établissement public et des Délégués 
syndicaux des filiales et du Groupe. 
J’ai choisi d’inscrire l’UNSA dans la continuité 
en conservant sa ligne réformiste et son 
pragmatisme. Avec mon équipe,  nous 
développerons le syndicalisme de service 
et nous vous accompagnerons dans les 
transformations du monde du travai l . 
Le syndicalisme doit se réinventer. La 
transformation ne doit pas faire peur. Cela est 
l’occasion de gagner des droits et de mettre 
l’humain en avant.
Nous avons un grand challenge à relever : 
garder l’ADN de l’UNSA tout en embrassant au 
mieux les opportunités de ce monde d’après. 
Mais nous sommes prêts et vous pourrez 
compter sur nous pour vous accompagner.
L’UNSA Groupe CDC : un syndicat moderne et 
dynamique mené par une équipe cosmopolite !

E
D

IT
O

S O M M A I R E

Retour sur un Congrès riche en émotions, 
en débats et un renouvellement de l’équipe 
dirigeante !

Salomé Vaillant

Retrouvez-nous
UNSA CDC

56 rue de Lille 75356 PARIS
www.cdc.unsa.org

Directrice de la publication - Salomé Vaillant
Rédactrice en chef - Behar Benaissa 

 Conception - Vincent Arquer
Imprimerie CDC
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Invités

Sophie Errante, Députée et Présidente de la 
Commission de surveillance, était l’invitée 
d’honneur de l’UNSA Groupe CDC.
Madame Errante a rappelé son attachement 
à ce que des représentants du personnel 
assistent aux travaux de la Commission de 
surveillance et elle a rappelé la place des 
femmes dans la société.

Laurent Escure, Secrétaire général de l’UNSA, 
a rappelé le rôle important de l’UNSA Groupe 
CDC au sein du national. 

Il a indiqué que l’UNSA était encore au niveau 
national une « petite organisation syndicale » 
mais que partout où l’UNSA se présentait, le 
syndicat arrivait en 1ère ou 2ème position.

A la veille des élections TPE, Il a indiqué que 
l’UNSA mettait en place les Z’aideurs, une com-
munauté de conseillers des salariés au service 
des travailleurs des petites entreprises.

Sophie Errante entourée de Luc Dessenne 
et Salomé Vaillant

Laurent Escure pendant 
son discours

Tweet de Sophie Errante.
@SophieErrante.

Sophie Errante Laurent Escure
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Un Rapport d’activité  
adopté à l’unanimité !
Ce Congrès a été l’occasion 
d’une rétrospective sur les quatre 
dernières années d’activité de 
l’UNSA au sein de l’Établissement 
public CDC: que de combats 
gagnés ! 

D’augmenter le pouvoir d’achat du personnel

• Part Variable sur Objectifs pour tous 
• Prime exceptionnelle pour le pouvoir d’achat
• Remplacement de l’indemnité de départ à la retraite
• Dispositif fin de carrière
• Augmentation de l’intéressement

01

D’améliorer l’équilibre vie professionnelle/ vie personnelle  
et la qualité de vie au travail

• Accord qualité de vie au travail
• Rupture conventionnelle collective
• Dispositif de cessation anticipée d’activité

02

De préserver et protéger les droits du personnel

• Contribution à la mise en place d’une instance unique de représentation CUEP
• Accord-cadre 2019-2021
• Accord égalité Femme - Homme

03

De mettre en place des dispositifs de 
solidarité et d’insertion

• Accord don de jours
• Accord intergénérationnel
• Accord handicap
• Vagues de pérennisation des CDP
• Augmentation du recrutement d’apprentis

04

Pour le rapport d'activité, Valérie Anso a été la 
Présidente de séance avec brio !

Le rapport d'activité présenté lors du 4ème 
Congrès a permis de faire le bilan des actions 
menées par l’UNSA sur tous les fronts : que 
ce soit en matière de signature d’accords, de 
CSSCT, de sites angevins et bordelais ou de 
loisirs avec le COSOG.
Notre activité s’est concrétisée par la signature 
de pas moins de 23 accords en faveur du 
pouvoir d’achat, de l’équilibre vie professionnelle 
vie personnelle, de la protection des droits et de 
dispositifs de solidarité (voir le détail ci-contre).
En matière de CSSCT, l’UNSA est toujours 
présente et a eu un rôle prépondérant 
dans la défense des conditions de travail 
e t  l ’accompagnement  des  agents  de 
l’Établissement public. Ainsi, elle a renforcé son 
rôle de premier interlocuteur de la Direction en 
la matière en gagnant les postes de secrétaire 
du CCSCT national et en Ile-de-France et en 

obtenant la nomination de Jérémie Bais en tant 
que référent harcèlement au travail.
Sur les sites d’Angers et de Bordeaux, nous avons 
été au cœur des préoccupations des agents 
en défendant leurs intérêts sur de nombreux 
dossiers tels que les déménagements, le CPF, 
les évolutions de l’Ircantec, du SASPA…
L’UNSA a également confirmé sa position de 
premier syndicat de l’Établissement public 
au sein du COSOG en obtenant la présidence 
du bureau de la commission loisirs adulte, de 
la commission locale Ile-de-France et de la 
commission locale de Bordeaux.
Forte de tous ces succès l’UNSA est en ordre 
de marche pour porter haut ses valeurs et 
continuer à défendre les intérêts de tous au sein 
de l’Établissement public et c’est pour cela que 
le rapport d’activité a été approuvé à l’unanimité 
des congressistes.

Un Rapport d’activité adopté à l’unanimité !

L’UNSA A PERMIS

Salomé Vaillant 

Rapport d'activité
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accords
signés par  
l’UNSA entre 
2016 et 2020
à la Caisse 
des Dépôts

23
PVO pour tous Accord télétravailIntéressement à 7,75% RCC

L'application Beekast a accompagné les 
congressistes dans l'interactivité

Par ailleurs, de nombreux 
accords sont également 

négociés et signés dans les 
filiales.

L'application Beekast

Accord relatif a
ux garanties 

complémentaires de remboursement 

de frais de santé des salariés de l’EP 

(IPSEC)2 Avenants  

à l’accord télétravail

Accord sur  

les moyens syndicaux

Avenant accord  

d’intéressement

Accord de transition sur l’In
demnité 

de Départ à la Retraite (IDR)

Accord relatif à
 l’accompagnement 

des parcours professionnels par la 

promotion de l’épargne salariale et 

de dispositifs
 liés aux départs à la 

retraite

Avenant n°4 à l’accord à la 

convention collective des agents 

de la CDC sous le régime des 

conventions collectives

Accord de transition d’un an qui 

permet de maintenir certaines 

mesures de l’accord -cadre 2015 – 

2017

2017        

Avenant à l’accord d’intéressement 

2018 - 2019 : nouveau taux 7%

Avenant de prorogation de l’accord 

QVT, 47 mesures maintenues

Avenant à l’accord  

égalité Femme-Homme

Accord sur le renouvellement  

des compétences

Avenant à l’accord  

triennal sur le handicap

    2019

Accord relatif à
 l’organisation  

sociale du Groupe CDC

Accord d’intéressement 

 2018-2020 : de + 0,50%

2018

Accord relatif a
u dispositif 

d’accompagnement social de 

l’emménagement sur le site  

Amédée Saint-Germain (Bordeaux)

Accord-cadre 2019- 2021

   

Handicap Frais de santé Égalité Femme/HommeQVT

L’application beekast a contribué à dynamiser 
le Congrès, à interagir avec l’ensemble des 
congressistes et à recueillir leurs avis et leurs 
suggestions en temps réel.
Toutes les questions ont été enregistrées et ont 
été traitées post-Congrès.
La matière récoltée lors des tables rondes va 
venir alimenter le débat lors des négociations 
à venir relatives au télétravail, en filiales 
notamment et à la mobilité Groupe, négociation 
programmée en 2021.

Prime Pepa/Covid-19

IDR Renouvellement des 
compétences

Accord d’intéressement  

2020 : 7,75 %Accord sur la prise de congés 

cet été et pendant la période  

de la crise sanitaire

Accord prime  

PEPA/Covid-19

  2020  

Accord QVT

Avenant Télétravail
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CSSCT (Comité de Santé, de Sécurité et des Conditions de Travail).
Laurence Morosini a fait un focus sur le CSSCT et son rôle primordial lors de la crise du Covid-19.

Le rôle du CSSCT est, entre autres, de :

• Suivre et veiller aux conditions de travail.
• Suivre les réorganisations, déménagements, 

système d’information… 
• Visiter les services.
• Remonter et intervenir sur les situations 

difficiles.
• Demander des points d’informations et 

études à la Direction.

Bordeaux
Valérie Anso a fait un point sur l’actualité bordelaise 
• Le transfert d’une partie de l’activité , no-

tamment la perte du SASPA.
• Le projet de système universel de retraite.
• Le déménagement du site Bordeaux lac 

vers la gare de prévu en 2022 et la signa-
ture d’un accord social spécifique pour les 
personnels bordelais.

Angers
Eric Dibling a fait un point sur l’actualité ange-
vine avec :
• Le déploiement au niveau national du 

Compte Personnel de Formation (CPF).
• L’Ircantec.
• Le déménagement des agents dans le 

nouvel immeuble Quatuor.

Actualités
Ce rapport d’activité a également permis de faire des focus sur des thématiques 
précises.

Pouvoir d'achat
Laurent Vittecoq a fait un point sur les différents 
supports d’épargne salariale tels que :
• Indemnités de départ à la retraite.
• Nouvelles mesures Dispositif « fin de 

carrière ».
• Nouvelles mesures PEE / PERCO.
• Intéressement.

Cosog
Valérie Bonneau, Présidente du Cosog depuis 
janvier 2020, a rappelé les très bons résultats 
de l’UNSA et les postes détenus :
• La Présidence du Conseil d’administration.
• La Présidence de la Commission Île-de-

France.
• La Présidence de la Commission Borde-

laise.
• La Présidence de la Commission nationale 

Loisirs Adultes.

Le mandat est porté à 4 ans (contre 3 ans au-
paravant).

Une nouvelle convention de délégation de ges-
tion a été signée fin 2019 avec la CDC.

Elle a attiré l’attention sur une situation finan-
cière fragile et une co-construction difficile à 
mettre en place avec les autres organisations 
syndicales. 

Les élus UNSA CSSCT  
ont les mandats suivants :

Laurence Morosini, Secrétaire nationale du 
CSSCT de l’Établissement public

Jorge Ricardo, Secrétaire du  
CSSCT Ile-de-France

Jérémie Bais, référent harcèlement et 
violences au travail de l’Établissement 

public
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Trésorerie et Statuts

Aline Oppisi a présenté le rapport de trésorerie 
sur les quatre dernières années, ainsi que les 
bilans financiers.

Au niveau groupe, l’UNSA continue à mutua-
liser toutes les recettes et les dépenses pour 
renforcer une force de frappe et une mutualisa-
tion des compétences et des initiatives.

Un peu de formalisme durant ce Congrès : la présentation du rapport de 
trésorerie et des nouveaux statuts mais surtout leurs votes.

La ligne politique commune a conduit à un 
vote unanime des congressistes de l’Établisse-
ment public et des filiales.

Eric Dibling a présenté les modifications statu-
taires du syndicat UNSA Groupe CDC.
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Témoignage  
de Marie-Claire Ba
Marie-Claire Ba, par son témoignage, a donné le tempo du Congrès : quel 
dynamisme ! 

Cette femme combative et à l’écoute a décidé 
de rejoindre l’UNSA comme permanente en 
2017. 

Ses valeurs sont en totale adéquation avec les 
valeurs de l’UNSA a-t-elle confié. 

Elle a choisi, sans réfléchir, l’UNSA comme 
syndicat ARA : apolitique, réformiste, autonome. 

Marie-Claire a avoué son stress « caché » 
lors de sa prise de poste au vu de la diversité 

des sujets, de leur complexité et des enjeux 
humains. 

Cependant, sa motivation lui a permis de 
rapidement mettre le pied à l’étrier jusqu’à 
remporter les élections de la Présidence de la 
Commission Ile- de-France du COSOG. 

Marie-Claire est une permanente dynamique et 
engagée. Se sentir utile et être au service de ses 
collègues la remplissent de bonheur et sont sa 
source de motivation au quotidien.
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UNSA
 syndicat N° 1 

CDC



UNSA
34%




CFDT
23% CGT

21%

Groupe CDC



UNSA
28%




CFDT
23%

CGT
19%

Filiales

Cosog



UNSA
35%




CGT
23% CFDT

22%

N°1
ADOMA

L'UNSA est la première force syndicale dans 5 filiales du groupe CDC.

Résultats électoraux
Comme l’avait prédit Luc lors du Congrès au Puy du fou, l’UNSA est aujourd’hui la 1ère organisa-
tion syndicale au niveau du Groupe CDC. 

Extrait du discours de Luc.

« L’UNSA pèse plus de 20% dans le Groupe et 
j’ai bon espoir de vous annoncer en fin d’année 
(date de renouvellement du CMIC) que l’UNSA 
sera la 1ère organisation syndicale au niveau 
du Groupe CDC » 

Congrès du Puy du fou le 21 septembre 2016.

Behar Benaissa, représentante syndicale 
UNSA au sein du CMIC a présenté les résultats 
électoraux de l’Établissement public et de 
différentes filiales du Groupe CDC. 
Ces excellents résultats sont dus, en 
premier lieu, à l’investissement des militants 
qui viennent chaque jour sur le terrain en 
accompagnement des salariés. 
À  un syndicalisme de proximité et réaliste qui 
n’est pas dans la démagogie, mais fait des 
propositions concrètes. 
Un syndicalisme qui s’engage en négociant et 
signant des accords qui apportent des droits 

nouveaux pour les personnels publics et privés. 
C’est ainsi que 23 accords ont été signés 
au sein de l’Établissement public ces trois 
dernières années, mais aussi de nombreux 
accords dans chaque filiale du Groupe. 
Enfin, l’UNSA agit en commun et mutualise 
ses ressources et moyens. Ce qui permet 
d’avoir une cohérence dans nos propositions, 
revendications et actions. 
Ces résultats permettent à notre organisation 
d’avoir 12 Délégués syndicaux de groupe et 10 
élus au CMIC (Comité Mixte d’Information et 
de Concertation).

N°1
ICADE

N°1
BPI

N°1
SCET

N°1
CDC HABITAT

N°2
ICDC

N°2
CNP

N°2
AGR

N°2
Sté FORESTIERE

N°3
TRANSDEV

N°3
CDC BIODIVERSITÉ
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La CDC et ses filiales constituent un Groupe pu-
blic au service de l’intérêt général et du dévelop-
pement économique du pays.

A ce titre, la CDC doit se doter d’une politique RH 
en adéquation avec la stratégie du Groupe, celle 
d’assurer des missions d’intérêt général.

L’UNSA a demandé à la DRH la renégociation 
d’un accord mobilité Groupe, une négociation 
devrait démarrer en 2021. Comme à son habi-

tude, l’UNSA souhaite être force de proposition, 
aussi une table ronde sur le sujet et un échange 
avec les congressistes ont permis de dégager 
différentes pistes permettant d’améliorer la mo-
bilité au sein du Groupe CDC.

Mobilité Groupe : possibilité pour le personnel 
du Groupe CDC d’avoir un parcours profession-
nel riche et varié en ayant la possibilité d’exercer 
différents métiers dans les différentes entités du 
Groupe CDC. 

01. LA MOBILITÉ
Comment améliorer la mobilité au sein du Groupe CDC ?

Tables rondes
Ce Congrès a été l’occasion 
d’organiser avec les filiales 
des tables rondes sur deux 
grands sujets, la mobilité et le 
télétravail. Interactivité avec les 
congressistes et dynamisme 
étaient au rendez-vous!

Michel Vial (BPIfrance), Behar Benaissa 
(Établissement public) et Marie-Thérèse 
Vallet (CDC Habitat) ont participé à cette 
table ronde.

Diagnostic Facteurs de réussite Leviers de motivation

Manque de volonté 
politique

Volonté politique et politique RH 
transverse Rémunération

Absence de GPEC 
consolidée

GPEC consolidée
Référentiel des emplois commun

Plan de formation
Parcours d’intégration

Progression de carrière

Différence de statut 
public/privé

Création de passerelles
Construction de bassins d’emplois

Droit au retour

Michel Vial (BPIfrance).

Behar Benaissa (Établissement Public).

 Marie-Thérèse Vallet (CDC Habitat).

Des arguments déjà prêts pour discuter avec le DRH !

Interaction avec Beekast : + de 86% de congressistes sont prêts à s’engager dans une démarche 
de mobilité, il est donc nécessaire de lever les freins identifiés et de sécuriser le parcours 
de mobilité. L’UNSA sera force de proposition en suggérant la création de passerelles et la 
construction de bassins d’emplois pour éviter des mobilités géographiques subies.
Une vraie GPEC (gestion prévisionnelle des emplois et des compétences) consolidée et un plan 
de formation adapté seront des préalables incontournables.

" Je vais vous aider à devenir 
comptable "
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Au sein du Groupe CDC, ses différentes enti-
tés n’avancent pas au même rythme. En effet, 
certaines commencent à découvrir l’efficacité 
du télétravail (Établissement public) alors que 
d’autres travaillent déjà en Flex office (Icade) 
ou d’autres sont en avant-garde en matière de 
tiers-lieux et de coworking (Icade et ICDC).

Ces évolutions qui semblent inexorables, né-
cessitent la mise en place d’un management 
bienveillant et une ligne hiérarchique ramassée. 
Ces nouveaux modes de travail demandent 
une clarification des responsabilités au sein de 
chaque collectif de travail et une circulation de 
l’information fluide et sans entraves.

De plus, cela exige, également, la mise en place 
de garde-fous tels que le droit à la déconnexion, 
une attention renforcée sur la santé des colla-
borateurs travaillant à distance, le respect de la 
vie privée des collaborateurs (droit à la décon-
nexion, limitation des logiciels espions…).

Ces évolutions remettent en question le modèle 
du travail mis en place depuis la révolution in-
dustrielle : unité de lieu (l’usine, le bureau…), de 
temps (plages horaires de travail communes) 
et d’action (esprit collectif de travail et d’entre-
prise).

Les enjeux sont importants puisqu’il faudra 
gérer des télétravailleurs dispersés, prévenir 
les risques psychosociaux, créer du collectif 
et de la négociation collective (coûts des équi-
pements individuels, de l’évaluation des perfor-
mances…), réduire les inégalités de conditions 
de travail.

Il faudra également créer de nouveaux « lieux 
de travail » virtuels, de nouvelles « unités de 
temps » et « unité d’action ». 

Ce sont des enjeux colossaux qui se présentent 
à tous et plus particulièrement aux organisa-
tions syndicales qui devront recréer un nouvel 
exercice des droits syndicaux… 

Corinne Bellanger (Icade), Nathalie Boucly (ICDC) et Jorge Ricardo (Établissement public) ont participé 
à cette table ronde.

02. TÉLÉTRAVAIL
Quel monde du travail pour demain au sein du Groupe CDC

Elisabeth Fribourg (ICDC) a 
été la présidente de séance 
des tables rondes.

Corinne Bellanger (Icade)
pendant la table ronde.

Jorge Ricardo (Établissement 
public) pendant son intervention 

sur le thème du Télétravail.

Nathalie Boucly (ICDC) a partagé 
avec nous son expérience au sein 
d'Informatique CDC.
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Le départ de Luc
Luc Dessenne a dirigé le syndicat pendant plus de 30 ans. 

Luc a remercié les congressistes d’avoir voté à 
l’unanimité le rapport d’activité. Il avait annoncé 
au Puy du fou en 2016 qu’il comptait arrêter 
ses fonctions de Secrétaire général de l’UNSA 
Groupe CDC et de passer la main, si possible à 
une femme. 
Luc est revenu avec émotion sur son parcours 
syndical et a eu une pensée pour Annie Jose 
et Marie-Jeanne Païta. Luc a remercié son 
équipe actuelle et les membres des filiales, avec 
lesquels il a eu ces dernières années de belles 
réussites tant électorales que sociales Luc a 
exercé ses fonctions avec passion avec un seul 
but porter l’UNSA au plus haut niveau.
Pas uniquement pour avoir la fierté de dire que 
l’UNSA est la 1ère organisation syndicale, mais 
surtout pour pouvoir peser fortement face à 

la Direction générale de la CDC et des autres 
organisations syndicales.
Luc a rappelé son attachement au syndicalisme 
réformiste. Il se réjouit aujourd’hui que Salomé 
Vaillant ait accepté de lui succéder et lui apporte 
tout son soutien. 
Luc consacrera la dernière partie de sa carrière 
à exercer la fonction de Commissaire surveillant 
au sein de la Commission de surveillance. 
Un poste qui lui permettra de continuer à 
représenter le corps social dans cette instance 
de gouvernance de la CDC.
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Listes UNSA Groupe CDC 2020-2024
La liste présentée par Salomé 
Vaillant a été soumise au vote 
des congressistes pour les quatre 
années à venir.

Le Bureau national

Salomé Vaillant
Secrétaire générale

Behar Benaissa
Secrétaire générale 
adjointe

Jorge Ricardo
Secrétaire général
adjoint

Aline Oppisi
Trésorière

Éric Dibling
Responsable Angers

Valérie Anso
Responsable Bordeaux

Vincent Arquer
Secrétaire national

Marie-Claire Ba
Secrétaire Nationale

Jérémie Bais
Secrétaire National

David Blé
Secrétaire National

Valérie Bonneau
Secrétaire Nationale

Le Bureau national est constitué 
de 24 permanents répartis sur les 
différents site de la CDC, ainsi  
que de 2 conseillers nationaux.

Emilie Coste-Louret
Secrétaire Nationale

Maguy Pose
Secrétaire Nationale

Anne-Lise Fenet
Secrétaire Nationale

Séverine Potier
Trésorière Adjointe

Christian Gibouin
Secrétaire National

Christine Radeau
Secrétaire nationale

Laëtitia Guedon
Trésorière Adjointe

Nathalie Trubert
Secrétaire nationale

Patricia Vincent-Lasbats
Secrétaire Nationale

Laurent Vittecoq
Secrétaire national

Julien Bottemanne
Secrétaire National

Laurence Morosini
Secrétaire nationale

Céline Warin
Secrétaire Nationale

Luc Dessenne
Conseiller national

Pierre Fourcail
Conseiller national
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Le Conseil national

Nathalie Boucly
I-CDC

Stéphanie Bachelet
Transdev

Patrick Bussy
I-CDC

Sabine Michel-Durand
SFIL

Corinne Bellanger
Icade

Marie-Thérèse Vallet
CDC Habitat

Soraya Poulain
Icade

Karine Giordano
CDC Habitat

Marion Yala
Icade

Isabelle Gaspar
CDC Habitat

Claire Exbrayat
Icade

Jocelyne Mendy
CDC Habitat

Michel Vial
BPIfrance

Said Akil
Adoma

Philippe Fleurentin
BPIfrance

Alain Guillon
Société Forestière

Fabienne Fourlin
BPIfrance

Sylviane Gloux
AGR

Mathieu Cognet
BPIfrance

Gautier Madoe
CDC BiodiversitéLe Consei l  nat ional  est  const i tué de 

représentants UNSA répartis au sein de la CDC 
et dans les filiales du Groupe CDC.

Le Conseil national de l’UNSA est une instance 
consultative, lieu d’échanges et de rencontres 
des dirigeants des syndicats et des sections 
syndicales UNSA de la CDC et des filiales du 
Groupe.
Il se réunit au moins une fois par an. Il est 
composé des membres du Bureau National, 
des Délégués syndicaux, des secrétaires des 
syndicats et sections syndicales de la CDC et 
des filiales du Groupe, des secrétaires des CSE 
et des représentants au CMIC.
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Albert
Comme en 2016, Albert nous a accompagné durant le Congrès, ses 
dessins en direct ont enthousiasmé les congressistes par leur humour et 
leur actualité.

Luc : tu viens lors du 4ème Congrès de passer 
la main à Salomé à la tête du syndicat. Cette 
démarche était programmée ?
Oui. Depuis le dernier Congrès au Puy du Fou 
en 2016, j’avais annoncé que c’était mon dernier 
mandat à la tête du syndicat. J’ai donc consa-
cré une grande partie de mon temps à préparer 
cette relève et Salomé mon adjointe est rapide-
ment apparue à mes yeux la candidate idéale 
pour me succéder. 

Pourquoi ?
Elle a de multiples qualités, humaines, organi-
sationnelles, à l’écoute des personnels et sou-
cieuse du bien être des gens, mais surtout une 
volonté de porter encore plus haut le syndicat 
afin de préserver et conquérir des droits nou-
veaux pour l’ensemble des personnels de la 
CDC, du Groupe. Je suis par ailleurs ravi qu’une 
femme occupe cette fonction.

Salomé : comment ressens-tu cette prise de 
fonction depuis maintenant un mois ?
Intense, riche et passionnante.
Cette prise de fonction est dans la continuité 
des mois précédents. Nous avons travaillé à ce 
passage de relais depuis des mois, la transition 
se fait donc en douceur. Je tiens à remercier 
mes adjoints Behar Benaissa et Jorge Ricardo 
qui ont accepté de me suivre dans cette ma-
gnifique aventure et avec lesquels je travaille 
en étroite collaboration. De plus, nous sommes 
épaulés par une équipe brillante et profession-
nelle.

Comment vois-tu la suite ?
Les valeurs de l’UNSA resteront inchangées.
La nouveauté va s’imposer d’elle-même car 
le syndicalisme va devoir se réinventer et une 
nouvelle vision du syndicalisme va s’imposer à 
nous.
Le monde de demain sera différent et nous 
allons accompagner les transformations du 
travail. La transformation peut être l’occasion 
de gagner des droits mais aussi de mettre en-
core plus l’humain en avant. Nous avons ici un 
grand challenge : garder l’ADN de l’UNSA tout 
en embrassant au mieux les opportunités de ce 
monde d’après.

Luc, un message à transmettre à Salomé ?
Quelle garde sa bonne humeur et l’envie de 
réussir, car le poste est difficile, chronophage 
parfois et semé d’embuches (nous avons 
quelques détracteurs…). Le plus important est 

d’être à l’écoute en permanence des personnels, 
de son équipe, de ses adversaires aussi. Puis 
de trancher et garder sur tous les sujets une 
ligne claire. Ce qui entraine ensuite une grande 
confiance des collègues en notre organisation. 
Je suis sûr que Salomé saura relever le défi !

Salomé, un mot à exprimer à Luc ?
Je tiens à le remercier. Luc doit être fier de son 
parcours.
Il a amené l’UNSA Groupe CDC à la première 
place. L’UNSA est numéro un dans l’Établisse-
ment public, mais aussi dans la majorité des 
filiales.
Luc a également gagné de nombreux droits 
pour le personnel pendant toutes ces années.
Il laisse derrière lui une équipe renouvelée, sou-
dée, enthousiaste et dynamique, et il peut s’en 
féliciter !
Je le remercie pour ce qu’il m’a appris lors de 
ces années de collaboration fructueuse et pas-
sionnante.

Luc que retiens-tu de 30 ans de syndicalisme ?
Que du bonheur ! La joie d’avoir pu exercer 
un « métier-passion » pendant tant d’années. 
D’avoir porté au plus haut niveau notre organi-
sation. La signature de nombreux accords no-
vateurs et créateurs de droits comme la RCC et 
la CAA en dernier lieu. La fierté d’avoir gagné 
l’élargissement de la PVO à tous les personnels 
après plus de 10 années de combat. La défense 
individuelle de nombreuses personnes, mais 
surtout les rencontres humaines que j’ai pu 
avoir tout au long de ma carrière.

Salomé, en un mot ta vision du syndicalisme ?
Le syndicalisme est un métier comme un autre 
mais avec une touche d’humanité.
L’UNSA, dans sa ligne réformiste, cherchera 
toujours le dialogue avec la Direction tout en 
sachant se battre lorsque cela sera nécessaire. 
Nous sommes constructifs, pragmatiques et 
force de propositions.

Mes priorités pour l’avenir sont :
• Gagner des droits et harmoniser les droits 

public/privé.
• Offrir un syndicalisme de service à tous nos 

collègues.
• Rester précurseur, moderne et dynamique.

Interview croisée  
Salomé & Luc

 Salomé Vaillant  
et Luc Dessenne. 
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Des moments inoubliables

Joie et bonne humeur tout au long du Congrès. Marie Claire Ba a donné le tempo par son témoignage en début de Congrès. Ce tempo a été illustré par une 
danse improvisée, elle a embarqué les congressistes sur la chanson de Maitre GIMS « Sapé comme jamais » pour une danse rythmée avec Luc Dessenne.

Les chapeaux bleus étaient là pour aider les congressistes tout au long du séminaire, un grand 
MERCI à eux !

Les chapeaux bleus

Contexte inédit = Congrès inédit

L’UNSA avait tout prévu en faisant appel à son 
« agence tous risques », « armée de tickets 
d’accès », porteuse de micros, et entrainée à 
faire face à toute épreuve …
C’est ainsi que Luc et Salomé confièrent cette 
mission à une équipe affutée, entraînée, avec 
pour couvre-chef un chapeau bleu en guise 
d’uniforme et de point de repère pour tous les 
congressistes UNSA CDC.
Ces 7 coéquipiers, se sont unis pour vous 
accueillir, vous guider, répondre à vos questions 
et contribuer au bon déroulement de cet 
événement. Au sein de notre « agence tous 
risques mixte», il y avait Elsa, Assiba, Maguy, 
Céline, Patricia, Christian et Jérémie.
Avec votre participation, leur challenge a été 
relevé et nous vous en remercions toutes et 
tous !
Le passage de témoin entre Luc et Salomé a 
pu se faire sans accroc et nous continuerons 
ensemble à vous accompagner.

Christian Gibouin chapeau bleu et Christophe 
Anso.

Assiba Bouhoute.

Le prestataire SEA voyages qui propose des 
prestations pour les adultes et les enfants 
aux Comités d’entreprise était présent à notre 
Congrès. Dans ce cadre-là, il a organisé auprès 
des congressistes une tombola offrant un sé-
jour d’une semaine en Espagne. Les perma-
nents UNSA ne participaient pas au tirage au 
sort effectué le dernier jour en direct de la tri-
bune. Aurore Prudhomme (Adoma) a remporté 
le tirage au sort pour ce magnifique séjour.
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Des selfies pour immortaliser l’instant
Les  congressistes sont repartis avec des étoiles plein les yeux. Grâce à une photobox mise à leur 
disposition sur place, ils ont pu immortaliser l’instant et repartir avec une photo souvenir.

Saluons le travail de Julien Bottemanne et 
Vincent Arquer, nos pros de la comm !
Julien et Vincent ont préparé tous les objets 
de communication (maquettage des goodies, 
kakémono, clip, musique d’ambiance etc.) 
plusieurs mois avant le Congrès. Ils se sont 
coordonnés avec les équipes techniques 
locales et ont passé 3 jours en régie pendant le 
Congrès. Improvisation en direct, adaptation aux 
contraintes, réaction avec la salle via Beekast 
et coordination de tous les intervenants ont 
été leur quotidien pendant ce Congrès. « Une 
expérience nouvelle, riche et intense » pour 
Julien et « une vision backstage passionnante » 
pour Vincent.
Merci à eux deux !

Merci à Nicolas Touboul et Louis Maxi Hanna pour le tournage du film sur le Congrès que vous 
pouvez retrouver sur notre chaine youtube UNSA CDC.

Merci à Jean-Marc Pettina qui a réalisé toutes 
les photos du Congrès.

Mais qui sont Julien & Vincent ?

Notre photographe.

Nos réalisateurs

UNSA CDC

Les hommes 
de l'ombre
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Salomé Vaillant entourée de ses deux adjoints 
Behar Benaissa et Jorge Ricardo.

Le nouveau Bureau national UNSA Groupe CDC.

Lieu magique, Congrès 
magique, à Disneyland 
Paris ®.
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